

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

Propietario ADAN GARCIA

AÑO IV

San José, Costa Rica, sábado 13 de setiembre de 1902

NUMERO 947

F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con *medallas de oro* en varias exposiciones, es el *favorito* de las personas de la *nobleza del dinero* y un poderoso agente de la *salud*, recomendado por los médicos. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

A QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

P. Rucavado

POR EL LADO DE LA PUEBLA

vendo muy barato, un solar bien situado: también una casa dividida en tres pequeñas que se alquilan en conjunto ó separadamente. San José, abril 5 de 1902

JOSÉ DURÁN

EL TORITO

FABRICA DE CERVEZA

DE JUAN MALEK.

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su elaboración se emplean los mejores y más sanos ingredientes. No hay adulteración. El que prueba la cerveza TORITO sigue tomándola.

NO LEA ESTO

El profesor H. J. Edwards ha conseguido los servicios de dos com-
petentes profesores de una Universidad de primera, de Inglaterra, y
dará un curso de inglés en tres meses por la mitad de su precio. Ad-
mite cincuenta discípulos que vengan dentro de ocho días; y dará [sin
que cueste nada al discípulo] un completo método de inglés en doce
partes.
Guía práctica, portátil, de la conversación inglesa, por H. J. Edwards.
"De venta en todas las librerías"
El método de el profesor H. J. Edwards es muy conocido. Para
más informes dirigirse a la Academia.

NOTAS ESPECIALES:

ACADEMIA DE INGLES
Bajos del Hotel Internacional.

DO YOU SPEAK ENGLISH?
IF NOT, WHY NOT?

JOAQUIN BOLAÑOS V.

HOJALATERO Y FONTANERO

{ CALLE 17 SUR. — Contiguo á la lechería de don {
{ Hector Polini, antigua propiedad de Beltetón }

Garantiza sus trabajos aún á los precios más reducidos.

Construye los famosos ventiladores, canoas y tubos de todas formas, chimeneas y en fin, desde el trabajo más fino hasta la reposición de un fondo en un trasto enlosado.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. Despacho Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.
Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio
Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores au-
tores
Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes.

LA REVISTA

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

J. de D. GUILLEN

COLABORACIÓN,

Apuntes críticos

En un artículo publicado en "El Noticiero" de fecha 24 de julio último, consigné entre otras cosas, el párrafo que dice:..... "pero hoy, gracias á Dios, se ha inaugurado una Administración Política que promete para lo por venir grandes bienes, entre ellos, la salvación de la crisis económica que agobia y entorpece la buena marcha de agricultura, industria y comercio.....". Dos días después el Congreso Nacional acordó nombrar una comisión de siete diputados para que estudiando la cuestión, informara; mas, según noticias tengo, sólo el distinguido abogado don Ricardo Jiménez se ocupó del asunto y vertió un dictamen luminoso.

¡Fenómeno extraño y por tanto digno de analizarse! En Costa Rica, donde contamos con buenos estadistas, aunque muy pocos, ninguno de ellos ha escrito media palabra sobre este importante asunto que tanto interesa y atañe al país. ¿Por qué ese silencio incalificable?.... ¿Existirá una fuerza superior que les impida discutirlo?.... ¿Será el Banco de Costa Rica?.... No lo admito ni lo creo.....

La prensa, como es lógico, no desperdicia las oportunidades para obtener utilidades de los acontecimientos de todo género, sobre todo de las controversias personales; y de esta vez,—en la resolución de un problema de tan vital importancia, como es la salvación del país de la ruina que nos amenaza, apenas ha forjado una serie de anotaciones.

Mucho ha estudiado esta seria enfermedad un extranjero laborioso, ¡quién lo creyera!.... Y aún así hay periódicos que más persiguen el lucro, y atacan á éstos porque nos ayudan é iluminan á salir del mal paso:—á plantear el problema.

¿Cuándo al elemento extranjero casi todo se lo debemos! El caballero de Orosí, señor don Juan Kumpel, ha hecho una narración histórica interesante del talón de oro y de las diversas crisis que hemos atravesado, con apreciaciones muy dignas de tomarse en cuenta. Por nuestra parte, y como costarricenses le agradecemos

á Mr. Kumpel su faena laboriosa, ¿Por qué el Gobierno no reúne esos hombres de Estado y les somete la solución de ese problema que envuelve dos crisis: la ausencia de trabajo y la carestía de dinero?.... Obligados estamos todos á auxiliar á los gobernantes, unos con sus luces y patriotismo, y otros (la mayoría) con la paz y la armonía en relación con los esfuerzos de nuestros estudios y la benevolencia que imparte el trabajo en sus grandes manifestaciones.

En Costa Rica, en la prensa periódica, de pocos años á esta época,—se viene operando una transformación, que no es aventurado asegurar, ya raya en lo inhumano,—y así lo denomina el periodismo moderno! Antes brillaba porque era una gran palanca de polémica, edificante, como el diario del Dr. Ferráz "La Palanca," "El Herald," de don Pío Víquez, "El Constitucional," "La Escoba," de Proaño, etc.); el mejor elemento para divulgar ideas, defender y atacar doctrinas,—razones por lo que el periodista debía ser entonces un literato (Machado ó Víquez), á veces un filósofo historiador como el Dr. Montúfar, un pensador profundo, como don Julián Volio, ú hombres de Estado como don Jesús Jiménez ó don Juan Rafael Mora; pero hoy otro gallo nos canta; la cosa pública no preocupa á nuestras eminencias. ¿En qué estriba esa indolencia? La prensa es la llamada á sacudir esa apatía,—para que zumbe y pice el zancudo de la opinión pública.

Entre los periodistas modernos contamos con buenos escritores, pero ya sea por el nuevo rumbo que se ha imprimido á la prensa, ó por que no quieren, lo cierto es q' no escriben; y realmente esta desidia perjudica los intereses nacionales. Esa transformación de rumbos, insertando un informe que pocas veces es interesante; una noticia exacta ó inexacta, un remitido contra un empleado público, en vez de acusarlo en debida forma, justificando los cargos;—un insulto soez; en fin, todas esas manifestaciones que discuten más bien personalidades, echando á la calle los trapos sucios son desmoralizadoras, y por desgracia, en las columnas de la prensa periódica va tomando cuerpo ese género de ataque que tanto repugna á las costumbres y carácter de los costarricenses.—Tarea escabrosa y ardua;—cuando debían rechazar esos ecos cenagosos de las pasiones, que no hacen más en los pueblos (como en Grecia) que meter la zizaña y provocar el crimen.

Justo es exceptuar á *El Noticiero*, que aunque es diario de in-

formación, va por buen camino, salvo algunas caídas, inherentes á su inexperiencia. Briceño es el eje motor de esa máquina; inteligente y activo, llegará á ser buen periodista así como el señor don Guillermo Vargas, cuyas notas editoriales del primer número de *El Irazú* le honran mucho.

Por otro lado los yankees "nos americanizan"; seguimos el ejemplo de su prensa periódica; los artículos no se forjan y vacían en los moldes de antes; ningún escritor desarrolla hoy su pensamiento porque los lectores han aquilata-do su gusto con el estilo lacónico, —conciso,—que es el que menos tiempo les quita; el estilo telegráfico, con un breve comentario, ha venido á sustituir cada día más y más el de los maestros en el buen decir. Y sobre todo nada de doctrina, nada de análisis ni de exposición de principios, esos procedimientos fastidian;—sí se concede alguna faz de desarrollo al pensamiento mordaz ó iracundo, es por que por el momento llama la atención;—y después nada—olvido,—conmiseración; tal vez residuos de acritud. Todo en fin sería más moral y humanitario si comprobáramos á nuestros adversarios que están en un error y los sacáramos de él;—pero no, descandemos al basurero;—y, como repito, los trapos sucios de la personalidad son los que debatimos y lanzamos á los vientos de la maledicencia, como pasto de las pasiones.

Una de las aspiraciones más bellas y útiles de la prensa periódica es la asociación; á ese centro armonioso y brillante deben tender los esfuerzos de los buenos escritores de Centro América.—Esa comunión de pensamientos sería la más firme palanca para levantar el nivel intelectual, moral y material de estas secciones; y la mejor recompensa para los abnegados apóstoles de Guttemberg.

Promovemos esta idea, para realizar cuanto antes ese fin noble de las sociedades cultas.

UN COLABORADOR.

San José, Sbre. 10 de 1902.

CRÓNICA MENUDA

El 17

de los corrientes tendrá lugar en el Liceo de Costa Rica una velada de la Sociedad de Temperancia. Nuestro estimado amigo el Licenciado don Víctor Guardia leerá un importantísimo trabajo en esa fiesta de los jóvenes temperantes.

En viaje

de salud partirá el lunes al

distinguido hombre público Dr. don Juan J. Flo.es. LA REVISTA se complace en desearle muy feliz viaje al amigo y al patriota.

El 14

habrá baile en el Club Internacional; forman el comité los apreciables caballeros don Edmundo Bonilla, D. Alberto Brenes Mora y don Fraco. Ulloa, entre las pollas y pollitas—las que hacen el *flirteo*, dicho sea de paso, de mil amores—existe gran entusiasmo por el baile.

La Compañía

Serrador-Marí ha dispuesto que la función de esta noche sea á beneficio del Hospicio de Huérfanos. La primera parte de la función será de concierto. El programa es de lo más variado.

Ha comenzado

á publicarse en esta ciudad una hojita de avisos que lleva por título "El Agente." Dicha publicación es bisemanal y circulará gratis. Deseamos larga vida y prosperidad á la empresa.

Revista Nueva

Esta importante revista literaria que dirige en Tegucigalpa al inspirado poeta don Froilán Turcios, llega á las oficinas de este diario con mucha puntualidad. La revista á que aludimos trae siempre magnífico material. Su lectura nos proporciona un verdadero rato de placer. Cuándo tendrá Costa Rica una publicación así, que acredite, en el extranjero, nuestra juventud intelectual?

El Doctor

don José Leonardo ha sido reconocido como Cónsul General de Honduras en esta República. El señor Leonardo es, además, miembro del Tribunal de Arbitraje que se reunirá aquí el 15 del corriente.

No olviden

los pollos elegantes que en casa de los hermanos Robert pueden conseguir todo lo que necesiten para el baile. Lo mejor y más barato se consigue allí.

Talón de plata

La verja del Parque Central está quedando verde y plateada. La gente del campo cree que es un indicio de que el talón de oro volverá tomar el mando. Es la primera vez en 20 y pico de años que tiene la verja, que no se le baña con el famoso polvito de oro. El talón de don Rafael de esta vez se fué al suelo.

Cerveza Traube

Sigue esta sabrosa bebida siendo de la preferencia de las gentes más delicadas.

Y hay razón—La cerveza Traube como alterativo es de precioso valor; vigoriza la sangre y ayuda á las funciones estomacales; su espuma ilumina el cerebro y lleva al convencimiento aún á los hombres más descreídos.

Una sola botella se da por 25 cs. y vale más que una colección de perlas, diamantes y rubíes.

En el

remate de ayer subieron los puestos de taquilla á precios sumamente fabulosos. Hubo puesto que salió por 70 colones. Qué barbaridad!

Se nos

dice que todavía la Municipalidad no ha adjudicado la *beta de la ropa blanca*; que en la sesión próxima designará entre las dos personas que se han presentado solicitándola.

Primer aniversario de la muerte del Ilustrísimo

Y Reverendísimo Dr.

Con Bernardo Augusto Thiel.

Muchas personas seglares por sentimiento espontáneo de gratitud á la memoria del Ilmo. señor Thiel, nombraron una comisión para que, de acuerdo con el señor Vicario Capitular y el Venerable Cabildo Eclesiástico, procurase la mayor solemnidad en las exequias que debían verificarse. La Comisión encargada por medio de su Presidente y Secretario se dirigió por nota al Venerable Cabildo Eclesiástico manifestándole su objeto y que deseaba que la invitación se hiciera á nombre del señor Vicario, del Venerable Cabildo y de la Comisión. Todo fué aceptado bajo la condición de "que, con respecto á las invitaciones no causarían ningún gasto á la Catedral." En cuanto esto de gastos no afectó en nada á la Comisión porque se trataba de hacerlo todo gratis; y así fué. Las exequias fueron espléndidas, sin que las personas que tomaron parte en esta solemnidad cobrasen retribución alguna, contribuyendo voluntariamente muchas con algún dinero para los pocos gastos que indispensablemente tenían que hacerse y que no pasaron de ₡ 135 95.

Pero lo que más ha decepcionado es que á pesar de los

preparativos que públicamente se hacían y de que el Presidente de la Comisión fuera á cerciorarse de estar listos, el celebrante y revestidos, obteniendo en la Curia contestación afirmativa, á pesar de todo esto, decimos, ocurrió á última hora el siguiente y lamentable suceso: no había padre que celebrara la misa de requiem; porque el Venerable Cabildo no había acordado nada de esto y por lo mismo habían dicho misa todos los canónigos menos el señor Salazar que al princi-

piar la misa que le tocaba de semana advirtió la falta y salvó la situación resolviéndose á binar como lo hizo celebrando la misa de requiem después de acabar de celebrar la semana.

Para los que conocimos al señor Thiel, como un modelo de virtud y como un gran patriota, procurando la buena armonía entre la potestad Eclesiástica y Civil para la felicidad temporal y espiritual del pueblo costarricense, no ha dejado de chocarnos lo que dejamos expuesto.

UN SEGLAR

Telegrama de Grecia

Sbre. 10 de 1902.

Señor Director de LA REVISTA.

San José.

En *El Día* del martes aparece firmada una correspondencia por Elias Ramos. Pase cualquiera á esta Alcaldía para sepa correspondo al poco caballero.

Pedro Quirós A.

CABLES

Londres, 10. — Dícese que los Grales. boers se dirigieron

al Secretario de las Colonias, Mr. Chamberlain, pidiéndole permiso para el regreso á sus respectivos distritos en el Sur de Africa de los burghers residentes en Europa sin prestar el juramento de lealtad. Chamberlain les manifestó que no podía ni convenir en tal paso ni en la propuesta de que el Gobierno británico nombrase á sus antiguos empleos á ciertos individuos que habrían ocupado posiciones bajo los gobiernos del Transvaal y EE. de Orange.

París, 10.—Anuncia la Patrie que el Banco de Francia ha sido robado en la suma de 44,000 dollars, en moneda de oro acuñada.

Victoria B. C., 10.—Publican los diarios japoneses telegramas que anuncian la pérdida de 5 mil vidas á consecuencia del desborde del río West. Anuncian también grandes pérdidas de vidas en la isla de Formosa, resultadas de inundaciones causadas por una ola del mar que barrió las poblaciones situadas adyacentes á la costa.

UN BILLAR bueno y en condiciones favorables tenemos encargo de vender.

Pormenores se darán en esta imprenta.

SE VENDE

la casa de las señoritas Gutiérrez que está situada en la manzana Sur del Parque de Morazán.

El terreno mide 54 metros de fondo por 14 de frente.

Entenderse con don Carlos Gutiérrez.

OJO LECTOR, OJO

Aviso á ustedes que he trasladado mi

HOJALATERÍA Y FONTANERÍA

el antiguo local que ocupó don Domingo Quirce con su herrería, 150 varas al Este del Seminario, calle de la Soledad.

JOSÉ ULLOA MEJÍA

PARIS EN COSTA RICA

La Barbería de los HERMANOS ANTILLÓN se ha trasladado frente á la iglesia de la Merced vieja. Cuenta ahora con un local tan espléndido como el que antes ocupaba: tiene buena luz y espacio suficiente, condiciones ambas principales que exige la higiene en esta clase de establecimientos. Por todo la Barbería de los Hermanos Antillón es la primera en esta capital.

La Emulsión Modelo

Es la de Scott. Ningún imitador ha vendido jamás un frasco de su producto sin tener que mencionar de un modo ú otro el nombre de "Scott." ¿Qué quiere decir esto? Simplemente que la de Scott es la mejor. No hay ninguna en el mundo tan eficaz como la verdadera

Emulsión de Scott,

y centavos más ó menos no deben inducirnos á rechazar la legítima, la que cura y ha estado curando años y años, según el testimonio de millares y millares de médicos eminentes de todos los países civilizados del globo.

Ya no saben qué hacer los imitadores para dar salida á sus espúreos productos. Muchos acopian frascos vacíos de la Emulsión de Scott para llenarlos con sus mezcolanzas. Háyase de esta aborrecible conspiración contra la salud pública. Exíjase el frasco envuelto con la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestras y el nombre de los fabricantes,

SCOTT & BOWNE,

Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

Es importante exigir la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestras por haber "conspiradores contra la salud pública" que llenan con cualquier menajurje los frascos vacíos de la legítima de Scott

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, bucnos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrio puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

Servicio completo por día	3 00 colones por persona
id. id. id. semana	17 00 id. id. id.
id. id. id. quincena	30 00 id. id. id.
id. id. id. mes	50 00 id. id. id.

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

Ramón Araya V.

Atenas, Mayo, 1902.

SE VENDE un PIANO metálico fábrica "Apollo", Dresden

—En esta Oficina informarán.—

FELIX ARAYA HIJO

se hace cargo de toda clase de trabajos de carpintería, albañilería, hojalatería, pintura y fontanería. Se reciben órdenes en la oficina de este diario y en su casa de habitación, situada en la Avenida 12ª, cerca de don Federico Gólcher.

GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Carta ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La niñon Católica".

AVISO AL PUBLICO

HABIENDO recibido una gran cantidad de azúcar refinada, á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando hasta nuevo aviso el precio de la KOLA DOBLE. Hoy la docena cuesta C. 1-25, antes valía, C. 2 00. La diferencia como se ve es grande. No hay duda que todos pueden ahora saborear la Kola Doble de mi fábrica, en estos tiempos en que los calores arrecian; es el mejor refrescante.

JUAN MALEK.

AVISO AL PUBLICO

Ofrezco un sexteto ó terceto para bailes, banquetes, serenatas, paseos, bautizos y demás diversiones. Cuento con buenos artistas.

El sexteto se compone de violín, bandurrias, guitarras y un violonchello.

Para contratos, entenderse con el que suscribe en casa de los Hermanos Antillón. Precios sin competencia.

Víctor Maltés

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

AVISO En mi poder está desde el mes de Diciembre del año pasado, un caballo retinto, grande, de andadura, sin marca; llegó á un potrero que tengo en el barrio de San Pablo de Barba, sin que hasta la fecha se halla tenido noticia de su procedencia. El que se craa con derecho á dicho animal que se presente á deducirlo: le será entregado pagando el potreraje y el valor de este aviso.

San Joaquín de Heredia, Julio 16 de 1902.

RAMON BARRANTES.

DE ALAJUELA

LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodriguez Quesada

Esta FÁBRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.